

田氏遣門生厚禮就翁詢之。翁乃至屋後指一灌木示之曰。惟此併剗枝葉服之。無復他技能。木是水蠟樹云。按本草虫白蠟殺蟲蓋偶相合者爾。

〔時還讀我書下〕勞療ニ脊際ヲ灸スルニ、イボタ蠟ト百草霜等分丸トナシ服セシムレバ殊ニ驗アリト、田邊藩ノ吉田玄倫ノ話ナリ、

〔時還讀我書下〕伊澤長安話ス、先年飛驒ニ傳屍ヲ治スル奇藥ヲ施スモノアリ、一醫其方ヲ懇請スレドモ與ヘザリシユエ、山ニ入リテ藥ヲ製スルトキ、竊ニコレヲ伺シニ、乾人糞ヲ燒タルニコソアリケレ、此ヨリ彼醫其方ヲ浪語セシニ、其後ハ彼人施スニモ效ナカリシトゾ、乾人糞ノ療ヲ治スルコトハ古方ニモ見タリ、

〔時還讀我書上〕高井元春ハ肺氣ヲ救ベシトテ、自ラ金片堆ト云フ方ヲ製シテ、一少女ヲ治シテ驗アリシト、隆仙ノ語リキ、其方ハ木香、茯苓、當歸、芍藥、肉桂、五味子、三稜、白朮、厚朴、炒陳皮、甘草、蔓葉、遠志、詞子、右十四味ヲ水煎服スルナリ、

〔時還讀我書上〕儒生近藤大作トイフモノ、苦學ノタメニ勞憊シ、歎嗽、白沫、羸瘦、裏急等、諸證ヲアラハシ、タゞ脈氣ニ穩ナルトコロアルノミ、治ヲ原南陽ニ乞シニ、小柴胡湯ニ加附子茯苓ヲ處セリ、用ユルコト數十日ニシテ快復セリ、王德膚ノ固陽湯ヲ勞ヘ用ヒタルコトアレド、南陽ノ術マタ感服スルニ堪タリ、

〔紫芝園漫筆八〕岡崎士人河野通親者、好醫方、有二男一女、其長子病瘍療而死、次子又疾、醫治不効、再羸憊、河野謂醫東城子曰、吾兒疾篤、萬無生理、惟方書有取瘍蟲方、而今人莫敢用之、予今欲爲吾兒行之、死者命也、予徒盡術而已、東城子曰、可也、河野乃用虞天民醫學正傳所載神授丸與服二日、下蟲形如穀蟲、人或以爲不死、然羸憊之甚、元氣不支、遂死、蓋晚也、無何少女又疾、時年十四、咳嗽累日不已、瘍證粗具、河野試與神授丸二日下蟲、時冬寒甚、且調補以保元氣、明年二月、又用前方取蟲如法、數日